

Políticas de memoria en decadencia y crisis de identidad urbana: la urgencia de desenterrar la memoria histórica de Quito

Por: *Galo Andrés Larenas D.*

La identidad y la memoria de una ciudad se construyen colectivamente desde los diferentes actores que la conforman. Se constituyen como elementos fundamentales para el desarrollo urbano y en este sentido, el Estado, a través de los gobiernos locales, se ha convertido en un agente político de relevancia asumiendo la tutela para impulsar y orientar su construcción. En la vasta amalgama de elementos que configuran la identidad urbana -sociales, culturales, geográficos, etc...- está uno transversal sobre el que reposa todo el imaginario colectivo y cuyo aporte al patrimonio inmaterial de la ciudad es incalculable. A pesar de ello, este mismo elemento ha sido -increíblemente y sin justificación alguna- muchas veces y con demasiada frecuencia relegado de la agenda pública a un segundo plano al punto de pasar prácticamente desapercibido entre los habitantes y estar prácticamente ausente en las políticas locales de varias ciudades del país. Hablamos de la historia: un recurso inmaterial que sin embargo, cuando convertido en política pública, ha sido decisivo para forjar a grandes metrópolis de la actualidad.

Más que un análisis desde la gestión pública, se busca abordar la temática desde los procesos de desarrollo urbano a mediano y largo plazo. La discusión se desarrollará en un marco que partirá desde lo urbano, como categoría general, hacia la situación específica del Ecuador y concretamente de la ciudad de Quito. De igual manera, centrará la discusión en la situación actual de las políticas de memoria histórica en el Ecuador -y específicamente en Quito- haciendo un cierto paralelismo con regiones del mundo con tendencias más sostenidas en la materia.

Apoyándonos en casos de estudio y en elementos extraídos de las teorías del desarrollo urbano, se plantea resaltar las ventajas que aporta a la gestión local, la recuperación y revalorización de la memoria histórica de los conglomerados urbanos, así como las amenazas y consecuencias sociales que podrían devenir fruto de su ausencia. Así por ejemplo, se resaltarán algunos casos exitosos considerados emblemáticos a nivel mundial, pero también se pondrá énfasis en las dinámicas locales que encierran las ciudades latinoamericanas y específicamente Quito, rescatando el lugar y el rol que ocupa la memoria histórica en el imaginario colectivo de sus habitantes.

En contraste, evocaremos algunos riesgos a los que se expone una ciudad al descuidar su patrimonio histórico inmaterial y los impactos que tendría en su desarrollo. Entre ellos, nos enfocaremos principalmente en los que se puedan derivar de una crisis de identidad urbana. Se expondrán algunos elementos que conducen a advertir de este peligro en la ciudad de Quito.

El presente trabajo puede inscribirse en varias discusiones. Sin embargo, se enmarca más específicamente en el grupo de trabajo #19: HISTORIA Y MEMORIA DE LO URBANO: MEMORIA SOCIAL URBANA, POLÍTICAS DE LA MEMORIA Y PATRIMONIO, con la nota aclaratoria de que esta ponencia presenta un enfoque crítico que parte de la premisa de que existe un descuido de las políticas de la memoria histórica en la agenda de desarrollo urbano de Quito, lo que podría opacar la intencionalidad de las otras ponencias, que probablemente busquen poner en relevancia iniciativas específicas desarrolladas en esta materia.

Bibliografía

Bautès, N., & Guiu, C. (2010). *Cheminements autour de l'identité urbaine*. 10.

- Carretero, M. (2007). *La construcción de la memoria histórica en un mundo global*. Buenos Aires.
- Gestión Local del Desarrollo. (1995). *CERES: Ensayos Forhum*, 138.
- Guillaume, M. (1990). *Inventions et stratégies des patrimoines*.
- Kingman, E. (2004). Patrimonio, políticas de la memoria e institucionalización de la cultura. *Iconos*, 26-34.
- Ramírez Velázquez, B. R., & Pradilla, E. (2013). *Teorías sobre la ciudad en América Latina*. México.
- Sauvayre, A., & Vanoni, D. (2004). Identités, représentations collectives et gouvernance urbaine dans les villes nouvelles. 108.
- Valle, A. D. (2008). *Introducción a problemas y teorías de sociología urbana*. Buenos Aires.
- Vignolo, P. (2013). ¿Quién gobierna la ciudad de los muertos? Políticas de la memoria y desarrollo urbano en Bogotá.
- Villena, M. Á. (septiembre de 2008). Sin memoria histórica no hay identidad. *El País*.